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En primer lugar, quiero agradecer al Grupo Parlamentario MAS MADRID la 

invitación para comparecer en esta Asamblea y también la presencia del 

resto de los grupos políticos y de mis compañeros de Cocem. Esta es la 

tercera vez que tengo la oportunidad de dirigirme a esta Comisión. La 

primera fue en noviembre de 2021 y la segunda en octubre de 2022. 

En ellas trate de hacerles llegar la situación y necesidades acuciantes del 

modelo de comercio que represento: el comercio de proximidad. 

No voy a reiterar una exposición de motivos sobre la importancia económica 

y social que significa nuestro modelo de empresas ni los riesgos que puede 

conllevar su desaparición para nuestra cultura, nuestro estilo de vida y la 

configuración de nuestras ciudades que doy por compartida con todos Vds. 

Tampoco voy a repetir argumentos sociales, filosóficos o políticos sobre el 

significado del comercio. Me centraré en comparar nuestra situación con la 

que traslade hace tres años y a introducir los nuevos elementos que se han 

incorporado para dar una visión global de la realidad actual. 

Por rememorar nuestras exposiciones anteriores me permito sintetizar las 

principales ideas: 

- Planteábamos hace tres años la necesidad de reconocimiento del sector a 

través de un presupuesto acorde y justo con la relevancia del mismo. Pues 

bien, los dos años siguientes se mantuvo o incluso decreció ligeramente y 

este año ha aumentado en un porcentaje que aunque pueda resultar 

llamativo (parece que sobre un 20%), cuando se aplica sobre una cantidad  

ridícula el resultado no deja de tener el mismo calificativo, y si mi 

información es veraz, ese exceso va destinado de origen a una población 

concreta. Recuerdo que las transferencias de capital que impactan 

directamente en el sector están en el entorno de los dos millones de euros 



para todo el comercio de Madrid, compuesto de alrededor de 90000 

empresas de todos los formatos comerciales, es decir una promoción per 

capita de 22 euros. 

- Planteábamos la necesidad de observar al sector para contar con datos 

reales de su alcance, actividad y evolución. A día de hoy ni Vds ni nosotros 

conocemos su dimensión ni sus tendencias, ni su impacto sobre el empleo 

ni sus carencias en nuestras ciudades, es decir, es un sector desconocido 

para nuestra Administración y en menor medida por nosotros mismos. 

- Planteábamos la necesidad de elaborar, tras su estudio y análisis, un Plan 

estratégico que sirviera para atender sus necesidades y diseñar las 

acciones pertinentes para su mantenimiento y progreso. Como no ha 

habido estudio ni análisis tampoco hay plan de acción. Las ventajas de una 

planificación estratégica son indudables, pues no sólo supone partir de un 

análisis y diagnostico que permita observar claramente la realidad sino que 

toma en consideración el entorno y los escenarios futuros, facilita la 

generación de procesos participativos y sobre todo establece un sistema 

de seguimiento que permite medir y valorar los resultados de la acción 

- Planteábamos la concertación entre las Administraciones y las 

organizaciones sectoriales y territoriales en ese deseable propósito de 

mejora y a pesar de nuestra relación fluida y positiva con nuestra Dirección 

General no se han establecido canales regulares de trabajo conjunto para 

decidir y proyectar las acciones que el sector demanda. Recientemente 

hemos solicitado a la DG Comercio la creación de una subcomisión 

operativa del Consejo de Comercio que permita abordar periódicamente la 

problemática especifica de nuestro formato comercial, tan alejada de la de 

los demás formatos. 

- Finalmente planteábamos conseguir el apoyo y dignificación del sector y 

hoy estamos en un proceso de desaparición continuado y de desprecio 

institucional y agravio comparativo. 

A este escenario ya tradicional se han incorporado nuevas amenazas y 

necesidades. 



Me gustaría destacar especialmente la derivada de la asfixiante y continua 

presión normativa que afecta de manera dramática y principalmente a 

nuestro formato comercial. 

La Administración del Estado es una fuente regulatoria inagotable cargada 

de obligaciones y responsabilidades para nuestro comercio. Por ejemplarizar 

esta afirmación enumero las más recientes y su impacto sobre este tipo de 

empresas. 

Canal de denuncias con herramienta digital que cumpla la normativa 

Whistleblowing: Coste 1000 € 

Registro retributivo: todas las compañías, tanto pymes, como grandes 

empresas, deben elaborar un registro salarial en el que se recoja la 

retribución de sus empleados desglosada por sexo, grupo profesional, 

categoría profesional, nivel, puesto. Precio mercado: 300€ 

Manual de prevención del acoso sexual y laboral con su formación 

correspondiente. Valido por 4 años máximo y sanciones de 7500 a 225000 €. 

Precio mercado: 700€ con la formación. 

Reglamento verifactu: generación de un fichero informático firmado 

electrónicamente y con huella por cada entrega de bienes o servicios. Esta 

obligación supondrá el cambio o reestructuración de todas las herramientas 

informáticas de gestión y administración de la actividad del establecimiento. 

Sin ánimo de ser exhaustivo, añádanle a la sobrerregulación la gestión de 

mercancías, el tratamiento de residuos, la gestión de envases, el hurto 

multireincidente, protección de datos personales, prevención de riesgos 

laborales, prevención del blanqueo de capitales, etc. 

Yo estoy en sede de nuestra representación regional no para lamentar el 

maltrato del la Administración Central, que lo hacemos en numerosos foros, 

sino para informarles, para reivindicar nuestras necesidades y para instarles 



a adoptar las medidas que eviten la desaparición del sector, porque ya no se 

trata sólo de valorar los costes de implantación sino de las necesidades de 

mantenimiento y sobre todo el tiempo y los conocimientos necesarios para 

gestionar obligaciones. 

Evidentemente todas ellas son normas dictadas por la Administración Central 

promulgadas sin discriminar entre la dimensión de las empresas. El impacto 

que representan para el comercio de proximidad es extraordinariamente más  

difícil de cumplir y más gravoso que para la gran distribucion y grandes o 

medianas empresas lo que les deja en una situación de debilidad competitiva 

y en muchos casos inmersas en el desanimo y en la ausencia de continuidad 

de los negocios a través del relevo generacional. 

Nuestra Comunidad no tiene competencia para legislar en una dirección 

opuesta pero sí puede y debe tomar iniciativas  para atenuar el impacto 

negativo de las mismas sobre nuestras micropymes. Necesitamos que se 

escuchen las necesidades reales que deban ser objeto de ayuda. Que esas 

ayudas se circunscriban a la microempresas y no a las empresas medianas y 

grandes de comercio que consumen el escaso presupuesto disponible.  

Estoy seguro que muchos de nuestros comercios de pequeña dimensión 

preferirían ayudas para pagar una gestora que les libere de dedicarse a 

cumplir obligaciones legales que para otras finalidades.  

Quizá, la puesta en marcha del Plan Estratégico que reivindicamos ofreciera 

luz sobre el mejor destino de los escasos fondos públicos revertídos al 

comercio, pero para ello es necesario previamente conocerlo, dimensionarlo, 

y analizarlo a través de un estudio profundo y continuado. 

Así tuvimos la oportunidad de trasladarlo a la Consejera de Economía que a 

pesar de su opinión favorable a abordarlo aún no se ha dado ningún paso en 

esa dirección. 

De las deficiencias que sentimos por el escaso interés que despierta el 

sector en nuestros gobernantes es justo excluir a la DG Comercio y a todo el 

equipo que lo conforma que es sensible, cercano y conocedor de la realidad 



pero entendemos que no cuenta con el respaldo de una voluntad política 

decidida de apoyo al comercio de proximidad. 

Por esta razón hemos tratado por todos los medios y en varias ocasiones de 

trasladar la situación critica que atravesamos a la Presidencia de la 

Comunidad para que tome conciencia de la urgencia de adoptar decisiones 

si queremos salvaguardar  la continuidad de nuestro colectivo. Hasta la fecha 

no hemos sido recibidos y creemos que sólo la decisión de la máxima 

autoridad de nuestra región puede cambiar el estado actual de deterioro 

comercial que no es exclusivo de nuestra Comunidad sino extensible a todas 

las ciudades españolas. 

Es significativo y excepcional el  estudio elaborado por el Ayto de Gijon por la 

preocupación sobre el comercio local y su futuro. El resultado es que de 

2014 a 2020 desaparecieron un 12’6% de establecimientos y de 2021 a 2030 

habrán desaparecido el 17’4% sobre el resto.  

Las estimaciones que tenemos sobre la situación en nuestra Comunidad 

suponen la desaparición de 1000 establecimientos anuales desde hace dos 

años. Si alguna Institución cuestiona esta cifra y cuenta con otros datos que 

desmientan nuestra afirmación estaríamos encantados de compartirlos. 

El numero de autonomos del comercio minorista ha caído en España desde 

2019 en 34100, mínimo histórico 

Y es urgente acabar de una vez en todas las Administraciones con la cita 

previa para infinidad de trámites administrativos que desesperan a nuestros 

profesionales y arriesgan el cumplimiento de sus obligaciones. Es una 

rémora de la pandemia para facilitar trámites en aquellas circunstancias y 

que ahora se ha convertido en un parapeto tras el que se ocultan entidades 

financieras, y administraciones para no dar el servicio adecuado a 

comerciantes y ciudadanos. Así se le ha exigido al Ministro de la Función 

pública y también lo pedimos a la administración local y autonómica. 

En el ámbito regional tenemos una ley de comercio paralizada 

injustificadamente para adaptarla a la realidad actual y a las reivindicaciones 

del comercio de proximidad, muy especialmente a las necesidades y 



demandas del comercio de alimentación y a la regulación de los descuentos 

y promociones que permiten a las grandes empresas fagocitar al comercio 

de proximidad. 

En este mismo ámbito resulta inexplicable que nuestra Comunidad no ponga 

límite a la creación de ocho nuevos centros comerciales antes de 2026 en 

Getafe 13000 m, Pozuelo de Alarcón 12000 m, Fuenlabrada 22000 m, 

Arroyomolinos 13000m, Alcala de Henares 20500 m, San Lorenzo del 

Escorial 12000m, Valdebebas 124000 m solo para locales comerciales.y el 

Cañaveral 90000m.   296.000 metros cuadrados 

Cerramos 1000 tiendas de barrio al año y paradójicamente se potencia esta 

iniciativa. A quien beneficia? No es difícil deducirlo. Desde luego no a nuestro 

formato ni a nuestra cultura ni a nuestras ciudades. Y desde luego no es del 

todo cierto justificarlo en la libertad de la iniciativa privada. Las normas 

urbanísticas permiten limitar actividades y formatos en zonas especificas de 

nuestras ciudades. 

Una de las iniciativas mas útiles y valoradas unánimemente por nuestras 

organizaciones es el Convenio de asistencia técnica para la 

profesionalización del sector suscrito con la Comunidad de Madrid. En estos 

momentos en los que se fomenta la transformación digital de nuestros 

comercios no basta con dotarla económicamente para que los comerciantes 

contraten a empresas privadas sino que es necesario un asesoramiento y un 

acompañamiento para que sean capaces de discernir lo que verdaderamente 

es de utilidad para cada empresa y esa labor quien mejor puede hacerla son 

las organizaciones sectoriales que conocen perfectamente las necesidades 

de sus miembros y los proveedores fiables para llevarla a cabo. Pero es 

necesario aumentar su dotación para prestar un servicio que responda a 

criterios de eficacia y rentabilidad y para dar a un dinero público el mejor 

destino. 

Quiero concluir  con propuestas en positivo imprescindibles para el comercio 

de proximidad y que resumen lo anteriormente expuesto: 



1.- Declaración pública de voluntad de nuestra Administración de apoyo a 

nuestro formato comercial 

2.- Presupuesto acorde con  esa declaración yla importancia económica del 

sector 

3.- Analisis cuantitativo, cualitativo y periódico del comercio de proximidad. 

La Orden TDF 1461/2023 de 29-12 aprobó las bases para ayudar a la 

transformación digital de sectores estratégicos mediante la creación de 

demostradores y casos de uso de espacios de compartición de datos, en el 

marco del Plan de Recuperación cuya convocatoria se publicara el mes que 

viene. Estaría la Comunidad de Madrid dispuesta a aprovechar esta 

oportunidad cofinanciada para el comercio si tiene encaje como parece? 

4.- Plan estratégico y de acción para el sector. 

5.- Reforma urgente de la Ley de Comercio de nuestra Comunidad 

6.- Amortiguar la presión normativa del pequeño comercio con lineas de 

ayuda a la gestión 

7.- Desarrollar un órgano de trabajo dentro del Consejo de Comercio para 

trabajar sobre las necesidades de nuestro modelo comercial 

8.- Limitar la implantación de superficies comerciales que fagocitan al 

comercio de proximidad 

9.- Potenciar cuantitativamente las asistencias técnicas para el sector y el 

trabajo conjunto con las organizaciones que les representan 

10.- Acabar con las citas previas en tramites administrativos 

No basta implicarse con el comercio. Todos los responsables políticos que se 

ocupan de esta materia están implicados. Lo que les pedimos es 

compromiso con una idea y con un sector. Cuando uno se come unos 

huevos fritos con chorizo, la gallina esta implicada pero quien esta 

verdaderamente comprometido es el cerdo. Nosotros estamos 

comprometidos porque nos jugamos nuestro futuro. 




